

La Mañanera

MARTES 19 DE DICIEMBRE
DE 2023

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTEJorge Alcocer Varela, secretario de Salud
Ruy López Ridaura, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud
Zoé Robledo Aburto, director del IMSS

DEPORTE

1. El presidente informó que hoy se hará entrega del Premio Nacional del Deporte 2023, así como de los reconocimientos a quienes participaron en los Juegos Panamericanos, en Santiago de Chile.
2. Felicitó al equipo de fútbol América por su campeonato, también felicitó a los Tigres por el partido. Dijo que la gente estuvo muy contenta.

PULSO DE LA SALUD

1. Zoé Robledo informó el avance del IMSS-Bienestar, la institución de atención médica del gobierno para la población sin seguridad social; informó sobre el incremento de contratación de médicos generales, especialistas y personal de enfermería y del número de camas ensambles. Dijo que en lo que va de esta administración, en 23 estados de la República, ha habido un aumento de 97% de abasto, \$14,342 mdp en inversión de equipo y más del 15% de camas nuevas. Aclaró que esto no está relacionado con las contrataciones para la atención al COVID, sino de atención médica permanente. Los 23 estados son: Nayarit, Tlaxcala, Colima, Baja California Sur, Sinaloa, Sonora, Campeche, Guerrero, Veracruz, Michoacán, Morelos, Zacatecas, San Luis Potosí, Oaxaca, Tamaulipas, Quintana Roo, Hidalgo, CDMX, Tabasco, Puebla, Baja California y el Estado de México.

Informó que en el caso de Nayarit y Sinaloa habrá un incremento de camas con la apertura de hospitales pendientes.

También comentó que en marzo se gradúa la generación más grande de médicas y médicos especialistas que forma el sector público en el país, con cerca de 14 mil especialistas, que se espera contratar en el IMSS-Bienestar.

2. Jorge Alcocer informó que se ha estado investigando sobre los infartos en hombres y mujeres; además de la llegada de equipo de primer nivel que permite ver arterias muy importantes en la irrigación de sangre al corazón y que, en algunos casos, estos equipos permitan la cirugía.

4. Sobre la llegada de los lotes de vacunas Moderna y Pfizer al país y el cuestionamiento sobre el precio de éstas, el presidente dijo que todas las personas son libres de elegir dónde adquirir la dosis; sin embargo, aclaró que hay vacunas garantizadas para todas las personas. Recordó el artículo 4º constitucional, diciendo que la salud no es un privilegio, sino un derecho del pueblo. Dijo que el estado protege a todos y no incumple con su responsabilidad social; sin embargo, quien quiera puede comprar la vacuna. Se manifestó en contra de regular los precios de las vacunas.

5. Ruy López informó que desde la semana 40, hasta ahora que estamos en la semana 50 de la curva epidémica de COVID, ha habido un descenso continuo, estando entre 3 y 5% la positividad. Para el caso de la influenza, sí se registra un ascenso desde la semana 45, estando en un 20% la positividad. En cuanto a la vacunación de influenza, se han aplicado

19 millones, siendo el 53% de la meta; respecto a la vacuna contra COVID, la aplicación ha llegado a 3.8 millones de dosis aplicadas, siendo el 18% de la meta contemplada, por lo que hizo un llamado a la población a que se acerquen a su Centro de Salud para la aplicación de vacunas.

6. Informó que la liberación de la vacuna Patria se encuentra en los últimos pasos ante la Cofepris, por lo que se espera que para los primeros días de enero se libere esta vacuna.

CULTURA

1. Tras ser cuestionado sobre el ranking de ciudades con mayor diversidad cultural, donde la CDMX obtuvo el primer lugar, el presidente dijo que a través de la historia esta ciudad ha sido muy inoperante; recordó la frase del historiador Arriaga que decía que todavía pastaban los búfalos en lo que hoy es Nueva York, mientras que en la CDMX ya había universidades; además de distinguirse por ser una de las ciudades más bellas, con más cultura y más seguras del mundo. También habló de la riqueza gastronómica. Celebró que la CDMX sea reconocida, siendo una ciudad de 8-10 millones de habitantes (por la población que viene a trabajar) y sólo hay de 2-3 homicidios dolosos en promedio. Resaltó el hecho de que varios extranjeros vivan en la ciudad y en el país. Dijo que no hay otro país que tenga la diversidad cultural de México, donde se hayan heredado costumbres de grandes civilizaciones, además de la gastronomía.

CONAHCYT

1. Informó que se ha avanzado en el nuevo Conahcyt, porque ahora sí se investiga para beneficio de México, y no como antes que se entregaban subsidios a empresas. Destacó la creación de ventiladores para la pandemia que ayudaron a salvar vidas; además de la vacuna Patria, el desarrollo de la alternativa al glifosato, agroquímico que se utiliza en la agricultura, maíz transgénico, así como una investigación para la separación de arcillas en el litio. Aclaró que muy por el contrario de lo que se informa en medios de comunicación, se han aumentado las becas para investigadores.

INFRAESTRUCTURA

1. Sobre el decreto para el uso de vías férreas para trenes de pasajeros, el presidente explicó que se siguen respetando las concesiones para trenes de carga; sin embargo, tendrán prioridad los trenes de pasajeros. La intención es que también las empresas que operan trenes de carga concursen para el transporte de pasajeros, aunque el estado también puede participar; mencionó el ejemplo del Tren Maya y del Itsmo.

ENERGÍA

1. El presidente dijo que se encontró una reserva de hidrocarburo y hay quienes sostienen que ya no se debería usar el petróleo; mencionó que se está trabajando en eso, pero que por lo pronto se tiene garantizada una reserva de petróleo hasta el momento de la transición energética. Lo mencionó como un aporte de su gobierno, puesto que antes no se invertía en exploración. Dijo que con las nuevas exploraciones se mantienen hasta más reservas que las que se tenían cuando llegó al gobierno. Otro de los avances que reconoció fue la eficiencia en el manejo de Pemex, gracias a que en este sexenio cuesta menos extraer el barril de petróleo, debido a la eficiencia y al combate a la corrupción. Dijo que todo el escándalo de la Reforma Energética se reduce a 40 mil barriles adicionales.

2. Celebró el acuerdo al que llegaron Grupo Bal y Carso por la adquisición de acciones de Grupo Bal; dijo que lo celebraba, aunque fuera una concesión otorgada de la reforma energética, porque quedó en manos de mexicanos y que esto va a ayudar mucho. Dijo que lo mejor es la autosuficiencia alimentaria y energética. Opinó que aunque todos quisiéramos que no se use el petróleo, tardará al menos 25 años en lograrse.

POLÍTICA EXTERIOR

1. Sobre la ley que promulgó el gobernador de Texas, que permite a los policías detener a los migrantes al cruzar la frontera a los Estados Unidos y otorga a los jueces federales que abandonen el país, el presidente dijo que se está realizando por parte de Relaciones Exteriores una indignación a esta ley. Se manifestó en contra de estas medidas, porque se está defendiendo a los inmigrantes. Dijo que estas medidas las toma para ganar popularidad, pero que lejos de ganar va a perder simpatías, porque en Texas hay muchos migrantes, además de los 40 millones de mexicanos en el país. Dijo que era algo inhumano y politiquero, mientras que este señor era de malas entrañas, "malo de malolandia".

AGRICULTURA

1. Al ser cuestionado sobre la importación del arroz, dijo que en algún tiempo fuimos autosuficientes en este producto, sin embargo iban a ver cómo no afectar a los productores mexicanos sin dejar de importar este producto, porque se necesita mantener precios bajos en los productos de la canasta básica.

GOBERNABILIDAD

1. El presidente confirmó su visita el domingo 7 de enero a Río Blanco, Veracruz, en el aniversario de la represión a los obreros.



DATO ADICIONAL

El presidente informó que hoy hay un sorteo especial en la Lotería Nacional, el premio mayor es un palco en el Estadio Azteca con un valor de 25 millones.

FRASE DEL DÍA

"La mentira es reaccionaria, la verdad es revolucionaria". Tras poner un video de Claudio X. González hablando mal de los maestros.